

SÓLLER

SEMENARIO INDEPENDIENTE

PUNTOS DE SUSCRIPCIÓN:

SÓLLER: Administración.
FRANCIA: D. Guillermo Colom—Quai Commandant Sarny-5-Cette (Herauld.)
ANTILLAS: Sres. Pizá y C.—General Pavía-7-Arecibo (Puerto-Rico.)
MÉJICO: D. Damián Canals—Constitución-19-San Juan Bautista (Tabasco.)

FUNDADOR Y DIRECTOR-PROPIETARIO:
Juan Marqués y Arbona.

REDACCIÓN Y ADMINISTRACIÓN:
Calle de San Bartolomé n.º 17

SÓLLER (Baleares.)

PRECIOS DE SUSCRIPCIÓN:

ESPAÑA: 0'50 pesetas al mes.
FRANCIA: 0'75 francos id. id. } PAGO ADELANTADO
AMÉRICA: 0'20 pesos id. id. }
Números sueltos—0'10 pesetas. Id. atrasados 0'30 pesetas.

La Redacción únicamente se hace solidaria de los escritos que se publiquen sin firma, pseudónimo, inicial, ó signo determinado. De los que tal lleven, serán responsables sus autores.

LITERATURA Y PASATIEMPOS

¡CONTRASTE!

I

Un toque de corneta lanzado al aire manifiesta que es la hora de la marcha.

Por doquier se oyen tristes lamentos; el llanto aparece en los rostros de los padres que ven llegado el momento de ver partir á sus hijos queridos, ¡tal vez para siempre!, pues una sangrienta lucha sostenida por nuestra patria con la Francia, les espera.

Todo esto forma fantástico contraste con las risotadas de los mozos que marchan para la guerra, y rien, ora porque sus corazones juveniles les impulsan á emprender empresas para ellos desconocidas, ora por animar á sus desconsolados padres.

Reparad en un grupo compuesto por tres personas. Dos ancianos lloran con más amargura que los demás, y un joven robusto y agraciado, en cuyo rostro se notan huellas de un sentimiento profundo y lágrimas se ven resbalar por sus hermosas mejillas.

A consecuencia de la guerra se veía obligado á abandonar á sus queridos padres, que desde aquel instante mendigarían para comer, pues él era su único sostén.

—Mi única pena, es dejaros abandonados—dijo el joven—por lo demás voy satisfecho; mi corazón me dice que me señalaré entre mis camaradas, y que volveré á veros: ¡Confiad en Dios, padres míos!

—A Él irán dirigidas nuestras súplicas, Antonio, respondieron los ancianos después de una despedida de lágrimas y unirse en estrechos abrazos.

La locomotora silbó y se puso en movimiento, esparciendo densas nubes de humo, que poblaron el espacio, y en la estación de X sólo quedaron padres llorosos, madres desconsoladas, luto, amargura, hiel.

II

—Voto á tal, que sois un valiente; desde hoy teneis el mando de una compañía.

He aquí á Antonio al frente de una compañía y ganadas las simpatías de sus jefes, gracias á su valor patriótico.

Habia peleado en varias acciones y ascendido respectivamente demostrando un valor que rayaba en la temeridad, arrancando en ellas dos banderas al enemigo.

Una ciega fe en Dios y el recuerdo de sus padres, le hacía emprender temeridades, con la esperanza de llegar á ser un día la tranquilidad de ellos, por lo que se vió querido de sus superiores, admirado por sus iguales y temido por el bando contrario.

Todo él era nobleza y hermosura de alma. Jamás negó cuartel al vencido, ni desechaba ninguna ocasión en que podía aliviar á sus semejantes.

III

Amaneció, arrojando el sol sus brillantes rayos sobre la tierra. Largas filas de soldados se encaminaban á lavar su faz á un anchuroso río que á la sazón corría por el teatro de tan sangrientas luchas.

Notábase en ellos las huellas del cansancio y el deseo de terminar de una vez aquella interminable serie de escaramuzas y ansiaban llegase el momento de presentar batalla decisiva.

El mismo enemigo vino á brindarles al parecer con lo que tanto apetecían.

Varios cañonazos arrojados del campo francés, fué la señal de desafío, y en pocos instantes todos se aprestaban para la lucha.

Comenzaron á moverse ambos ejércitos en contrarias direcciones, y pronto se avistaron, hostigándose con continuas descargas de artillería y fusil.

Pronto arreció el combate; un fuego nutrido con innumerales bajas por parte de ambos pabellones, dió á entender que se hallaban en lo más encarnizado de la pelea; largas columnas de humo producidas por la pólvora, oscurecían el espacio, los caballos piafan y desbocados corren en diferentes direcciones, los cañones ensordecen con sus estampidos, las balas cual lluvia de fuego silban sobre la cabeza de los soldados, los ayes de los heridos, las arengas de los jefes, el redoble del tambor, el sonido de los clarines, los juramentos y maldiciones... todo en confuso laberinto manifiesta que llegó el momento supremo, la decisión, momento en que la pólvora es inútil, en el que es forzoso apelar al arma blanca y á la lucha de brazo á brazo, cuerpo á cuerpo.

La fortuna se ensañaba burlando á españoles y franceses, pero hubo un momento en que le cedió sus dones al francés, pues dos compañías de ellos, por medio de una estratagema, se habían replegado en lo alto de un cerro, y desde allí podían á mansalva aniquilar á balazos á nuestro ejército. Por instantes se notan numerosas bajas en nuestro campo y nuestros generales deliberan con la prisa de la desesperación, manifestando después á los soldados, que es necesario

morir como españoles y concediendo diplomas y honores á la compañía que se arriesgase y le cupiese en suerte, á asaltar el cerro.

Empresa temeraria era por cierto. Pero Antonio no se arredra y creyendo ver realizadas sus ilusiones queridas, arrebató la bandera á un soldado de la compañía que llevaba á sus órdenes.

—Hermanos,—les dijo—llegó el momento de morir ó vencer, hagamos ver al enemigo que corre por nuestras venas sangre española, mirad que es un deber sagrado defender á la madre patria y vedla amenazada por ese puñado de cobardes, no dejéis que esta bandera sea hollada por esos bárbaros, confiad en Dios y muera los traidores.

Los soldados entusiasmados le siguen... miradle subir el primero... ya ha llegado á la altura, y como rayo desolador extermina á cuantos se oponen á su paso, poniendo en vergonzosa fuga á los demás; de un golpe de espada ha quebrado la bandera enemiga y en su lugar ondea el pabellón español.

¡Victorial ¡Victorial ¡Gloria al héroe de esta jornada! gritan soldados y jefes... ¡Padres míos...! solloza Antonio, y se ahoga la palabra en su boca.

Una bala le había traspasado el corazón en el instante en que todo era ilusión, alegría, en el que se creía el más feliz de los mortales, en el que gracias á su temeridad se había decidido la victoria por parte de nuestras tropas.

José M.ª SALAS

PONCELLES.

El desig y l'esperança me mostraren ton camí, y anyorant lo pler de veure 't hi vaig esser prest dedins.

Enrrera dexava terres qu' havia trescat 'sent nin, ab l'afany de veure enfora y de jove ab lo delit.

Se vá acostar la montanya pero el cel torná ben trist... ¡tan alegre qu' arribava y plorant ne vaig fogir!

Torn arribar altre volta ton cel trobant més hermós, que 't vest de llum y t' adorna ab mil resplandets colors.

Es la força que m' anima més valenta qu' aquell jorn, que lo mal fat qu' em seguia vá matar mas il-lusions.

cia su boda... ¡ástima no tener mucho dinero para servirles de padrino!... Si hoy no fuera tan tarde... no, no... mañana... es preciso que busque distracciones... si no, me mata esta idea... por lo menos me vuelve loco... ya lo he decidido; mañana...

Y en efecto, ya lo sabe el lector que al día siguiente abandonó su casa de la calle de Bordadores, y la córte también, tomando asiento en un coche de segunda clase del ferro-carril del Norte.

CAPÍTULO V

Desde el Purgatorio al Paraíso.

I

En un pueblo de corto vecindario la llegada de un forastero es un acontecimiento que preocupa la atención pública quince ó veinte días, ó un mes, segun el carácter más ó menos novelesco de los vecinos.

Y si el que llega es joven y soltero y tiene una regular figura, y cuenta con una profesión lucrativa á falta de numerario, la sensación se acentúa y es mucho más profunda en el bello sexo.

Entonces la persona á cuya casa vá á parar el forastero, es el blanco de todas las miradas y el objeto de todas las con-

Un any fá avuy que 't dexava ab lo cor mostiy del tot, are 't deix ab l'esperança rodetjada de verdor.

Si mas passes torna empenya qualque dia ton recort ¡vendré cercantli la ditxa y trobaré la dissort?

ANTONI M. PENYA.

RESIGNACIÓN

Pourquoi gemis-tu sans cesse, O mon ame, reponds-moi? D'oh vient ce poids de tristesse Qui pèse aujourd'hui sur toi? LAMARTINE.

¿Por qué del tedio abrumada Mi alma flaquea, y se postra? por qué no espera, y arrostra De la fortuna el rigor? Será que los males caigan Sobre el hombre sin medida, Y tenga aliento la vida, Y falte al alma vigor?

Será que al abrir la mano Que derrama los enojos, Cierre el Eterno sus ojos, Y no los cuente al caer? O qué vuelva sus espaldas Despues que al hombre ha herido, Y ni escuche su gemido, Ni sus llagas quiera ver?

O que en su alcázar del cielo, Amurallado de nubes, Y guardado de querubes, Se ostente sombrío Rey? Y no vuelva una mirada A los ojos en él fijos, Y olvide el Padre á sus hijos, Y olvide el Pastor su grey?

Nó; las horas, que de acibar Vá bañando mi fortuna, Él las cuenta de una en una, Cual tambien las cuento yo, Yo para fijar por ellas El número á mis congojas, Él para añadir más hojas Al lauro que me tejíó.

Si para mí le tejiste, Padre mio, no permitas Que las vuelva yo marchitas Con mi insensato dolor: Que si el cuello no someto Al yugo que me destinás, Sentiré mas las espinas, Sin cogor nunca la flor.

¿Qué importa que algun hermano Mi enemigo se declare, Y que el mundo no me ampare,

Y me mire con desden: Si el ojo inmenso, á quien verme En tanta miseria plugo La victima del verdugo Discernir sabe muy bien?

¿Qué importa que en esa tierra Viva solo y sin abrigo, Ni haya quien lllore conmigo, Ni haya quien lllore por mí; Si clavar puedo mis ojos Hácia el estrellado velo, Y exclamar por mi consuelo: «Un amigo tengo allí?»

¿Qué importa que esté bebiendo En rudo caliz de cobre, Henchido de agua salobre Su licor hasta la hez; Si la vida es solo un sorbo Que nunca deja resabio, Y luego al amargo labio La miel endulza tal vez?

Oh! por qué mi alma está triste? ¿Por qué tan lánguida gime, Y este peso que la oprime No soporta varonil? Y al mismo tiempo que siente Ser mengua su cobardía, Lloro como lloraria Un corazón femeníl?

Soy débil, Señor, muy débil; No condeneis mi tristeza, Que mi virtud es flaqueza; Solo la tuya es virtud. Encallado en la miseria Sin fuerzas á alzar me aspiro: Cual un viajero me miro Sorprendido del alud.

Ya se que vivo en la noche, Y que ha de rayar mi aurora; Mas yo contemplo mi ahora, Sin meditar mi despues; Y cegada de la bruma, Mi vista á mirar no alcanza Como brilla la esperanza De las sombras al traves.

Si mi fé medio apagada Sus leves alas apronta, Y mi alma ya se remonta A tu divina región; Apénas la tierra dejo, Cuando me fatiga el vuelo, Y cae, ¡ay triste! del cielo, Porque es carne el corazón.

Tomás AGUILÓ.

II

—¿Qué te parece el forastero que ha venido á casa de ese chico de Madrid que va á casarse con la mayorazga?

—Un joven simpático, de agradable presencia y muy bien educado: puesto que está siempre con el sombrero en la mano cuando se acerca á alguna muchacha; ayer nos hablamos por la tarde en las viñas.

—¿Quién es esa chica rubia con quién estuve hablando ayer en las viñas?

—Dolores, la sobrina del señor cura. ¿Qué te pareció?

—Una muchacha bastante aceptable, física y moralmente considerada; tiene un rostro delicioso, encantador, y en su conversacion ni brilla la palabrería rimbombante de una señorita de aldea, ni la imbécil rusticidad de una palurda.

III

Estos dos diálogos tenían lugar á la misma hora en dos casas distintas, entre el señor cura y su sobrina y entre Pepe Ruiz y su amigo Luis Mendez.

El señor cura, á quien llamaremos D. Martín Escario, era licenciado en cánones, y había servido una plaza de vicario en uno de los conventos de monjas de Madrid, durante algunos años.

FOLLETÍN

DETRAS DE LA CALAVERA

Al segundo mes se repetió la misma escena, con aumento de los gastos, por parte de la señora Eduvigis, y de las amenazas por parte del joven.

Todo lo que no es natural en un hombre indica perturbación de sus facultades mentales: la portera no vaciló en asegurar que su huésped estaba loco, y á la verdad que había bastantes motivos para abrigar esta sospecha.

Entonces fué cuando pidió á su amiga, la portera de la casa de la calle de las Fuentes, que le visitara aquel doctor Perez, sábio especialista de los Estados Unidos, en cuya ciencia confiaba para cobrar los dos meses que la debia su pupilo, pues como aseguraba con razón «no estaba en el caso de perderlos», ya que el gobierno se habia cuidado tan poco de premiar los méritos y servicios de su difunto.

La señora Eduvigis echaba al Gobierno la culpa de todas las calamidades de que era victima, como si en realidad el Gobierno tuviese la culpa de que su pu-

pilo Luis Mendez hubiese encontrado un breviano.

VI

Ya hemos sido testigos de la escena que pasó en la porteria entre el doctor Luis, y la señora Eduvigis, y de la desesperación cómica del sábio especialista al ver que se le escapaba su primer enfermo.

Ahora veamos á qué obedecia esta partida tan repentina.

Una vez ya en su habitación, el joven abrió la carta que acababa de entregarle la portera, y su lectura le colmó de alegría.

Era de un antiguo compañero de imprenta, un muchacho con quien siempre habia conservado amistad, el cual, por la muerte de un tío, hermano de su madre, habia heredado una casa y varias tierras, en un pueblo cercano á Palencia; en aquella carta le participaba su próximo enlace con una joven del país, invitándole á que pasara una temporada en su compañía.

—Magnífico!—exclamó Luis que conocia su estado.—Esto es lo que yo necesito... distraerme... esto es, la vida de un pueblo, distinta en un todo á la que llevo aquí: Pepe el buen Pepe me anun-

Editorial.

CASAS PARA OBREROS

X

Con lo indicado en el último párrafo de nuestro artículo anterior, creemos tendrán lo suficiente nuestros lectores para comprender lo que pensamos nosotros respecto de la posibilidad de llevar a cabo la empresa filantrópica de albergar al obrero de una manera cómoda, higiénica y económica.

No quiere decir lo expuesto que con este exclusivo fin haya de constituirse una sociedad; podría abrazar además otros extremos no menos necesarios. Tenemos en Sóller sociedades de socorros mútuos como la *Defensora Sollerense* y la *Unión Obrera de Sóller* cuyo principal ó mejor dicho aun, cuyo único objeto es el de proporcionar a los asociados y á sus familias la asistencia facultativa en los casos de enfermedad, y pensiones bastante importantes con que poder suplir el jornal cuando la dolencia impide al socio ganarlo; no obstante, ni la una ni la otra de dichas sociedades hace extensivos sus beneficios á la parte moral del individuo, ninguna tiene establecidas cátedras de instrucción, por mas que segun sus Reglamentos puedan crearse, ninguna cuenta con medios para sostener las cargas de una enseñanza esmerada como la necesita la clase obrera en Sóller, despues de atendidas sus costosas obligaciones, que tanto bien proporcionan al pobre. No estaría demás, pues, que con el doble fin de proteger al obrero moral y materialmente, proporcionándole albergue é instrucción á la vez, y diversiones licitas por añadidura, se creara la sociedad, y esta misma idea esplanaremos en sucesivos artículos.

Permítanos el amable lector saborear por un momento el placer de ver realizados nuestros mas bellos ideales, considerando ya formada la sociedad cuyo esbozo de reglamento prometemos publicar mas adelante. Permítanos tambien que la consideremos formada por muchos socios, ya que muchos caben cuando se trata de proteger á quien protección necesita, creen muy difícil despues la realización de la empresa?

Con el producto de las mensualidades de los socios no hemos de contar, puesto que integro se necesita para paga del alquiler del local, para alumbrado del mismo y para atender á las cargas de la instrucción. El capital indispensable para la adquisición de los terrenos de toda la barriada en proyecto y para la construcción de una sola manzana habria de reunirse por medio de pequeñas subvenciones, de cuya emisión fueran garantía terrenos y casas construidas. Ese préstamo, á los filántropos sollerenses, que jamás faltan, no debería devengar interés grande ni pequeño; la obra caritativa á que habia de ser destinado el capital prestado creemos exige este pequeño sacrificio del público que con gusto sostiene un establecimiento benéfico en la localidad y que jamás ha hecho el sordo á la voz del infortunio, ni menos vuelto la cara cuando se ha tendido hacia él una mano suplicante, ó ha podido enjugar alguna lágrima.

Y este desprendimiento del público habria de aumentar sobranteramente las facilidades, pues que podría invertirse el capital integro en la obra y mucho antes podría procederse, por sorteo, á la devolución de aquel.

De seguro que á algunos les ocurrirán dudas respecto de como podría la sociedad devolver dicho capital; pues de una manera muy sencilla. Adquiridos los terrenos debería procederse sin pérdida de tiempo á la construcción de una manzana, y como dichas casas serian solicitadas, la Junta las cederia á aquellos obreros que mas virtudes reunieran, por ejemplo: á los que mejor hubieran tratado á sus padres ancianos, á los que mejor educación hubieran dado á sus hijos, á los menos viciosos, etc., etc., y los favorecidos deberían satisfacer mensualmente por la casa un alquiler normal, que en relación á los demás resultara económico.

Del importe de dicho alquiler una mitad se destinaria á la compra de la casa, y ésto desde luego á la amortización de subvenciones, y la otra mitad al pago de los demás gastos y á la construcción de nuevas casas que serian cedidas en igual forma y redituarian en breve, pues así hay que suponerlo conociendo la escasez actual y el aumento de personal que, por una ó por otra industria, en este valle va paulatinamente estableciéndose. Si la sociedad quisiera construir para sí un vasto y capaz edificio en relación con sus múltiples necesidades, con espacio-

sas salas y jardines destinados á la enseñanza de las letras y de las artes, debería pagarlo de los fondos sociales en la misma forma que un obrero cualquiera su reducida casa.

De esta manera tendria Sóller lo que mas falta le hace: instrucción para todos sus hijos, desde la que recibiria el pàrvulo en los jardines de la infancia, hasta la que, en el mismo edificio social recibiria el adulto que sin salirse del pueblo, sin separarse de su familia, deseara alcanzar el grado de bachiller y una base sólida para cualquiera profesión á que quisiera dedicarse.

¿Y podría haber un solo capitalista, un solo vecino que no interesara, en relación de su fortuna una cantidad solo para secundar los nobles esfuerzos de la sociedad que tomara la iniciativa de una obra tan plausible, tan patriótica?

Creemos que sin grandes esfuerzos se llenaria la suscripción y que las subvenciones nominativas que emitiera esa sociedad tutelar del obrero cuya constitución hemos indicado ligeramente hoy con ánimos de hacer sobre la misma idea hincapié otro dia, se obtendrian con el mismo afán que se obtiene, no un título que representa el valor del dinero, sino el diploma representativo de la mas alta y honrosa de las distinciones.

Mucho mas podríamos y deberíamos decir acerca de la manera de realizar la mejora que reclaman á voz en grito las malas condiciones en que tiene que vivir el pobre, la cultura del pueblo y las aspiraciones de todos los sollerenses; pero damos por terminada nuestra campaña, cediendo gustosos la palabra á nuestro estimado amigo D. José Rullán Pbro., mas competente que nosotros que, sin ciencia y sin valia, marchamos solo á impulsos del buen deseo, pues sabemos ha querido secundarnos y tiene hecho algunos trabajos que publicaremos en la sección de *Tribuna Pública*, á ruegos de su propio autor, abriendo acerca de las ideas en ellos vertidas amplia discusión.

Con haber llamado la atención del público y alcanzado que algunas de nuestras ideas merecieran la honra de ser ampliadas por el Sr. Rullán, damos por bien empleado el tiempo; si algun dia vemos realizados nuestros deseos será inmensa la satisfacción que experimentaremos habiendo aportado á obra tan colosal el primer grano de arena.

Sección Científica

AGRICULTURA

ABONOS QUÍMICOS.

I

Hemos tenido la satisfacción de que en *El Liberal*, de Mahón, correspondiente á los dias 12, 15, 19 y 22 de Noviembre de 1892, se insertasen varias ideas nuestras, referentes á la nueva teoria de los abonos químicos de Mr. Ville, y cuya oportuna aplicación lleva consigo un aumento considerable en la producción agrícola, y por lo tanto, una gran riqueza en las naciones.

En las más poderosas y adelantadas, no solo los hombres científicos sino los prácticos, así como las muchísimas corporaciones dedicadas al progreso y fomento de los intereses materiales y á la ilustración de todas las clases sociales, no solo han publicado gran número de artículos laudatorios, sino que muchísimos propietarios se han apresurado á plantear un sistema tan lógico y sublime, y que formará época en el progreso de la moderna ciencia agrícola.

En España, solo ha llegado á nuestra noticia el que únicamente D. Pedro Fernandez Soba, ilustrado Ingeniero civil, jubilado y notabilísimo escritor agrícola, poseido de un patriótico afán por los progresos agrícolas y la regeneración de España, ha tenido el gran valor, en un país tan ingrato y tan refractario á la verdadera ciencia agrícola, de escribir y costear la impresión de magníficos folletos, destinados á propagar la fecundante aplicación de los abonos químicos.

No solo se ha dirigido el Sr. de Soba á la iniciativa particular y á los labradores, que tanto debieran interesarse en la mayor producción de sus fincas, sino que ha creído de su deber exponer respetuosamente á los ministros Sres. Sagasta y Moret, sus ideas, contenidas en la adjunta exposición, comprensiva de datos elocuentísimos.

«Excmo. Sr. D. Segismundo Moret, Ministro de Fomento.

Señor:

Dígnese V. E. fijar su atención sobre

un recurso nacional importantísimo, seguro, estable y firmísimo, si llega á implantarse, como lo han hecho otras naciones; el cual no vale menos de algunos miles de millones de pesetas anuales para el país.

Dígnese V. E. prescindir de quien sea la humilde persona que esto propone tan reiteradamente, por el profundo convencimiento que tiene del éxito, que mas pronto ó mas tarde se ha de alcanzar en España, dando productos análogos á los que produce ya en Inglaterra, Francia y otras naciones; y fíjese tan solo en conocer á fondo la importancia y trascendencia de dicho recurso nacional, y si, como es de esperar, le encuentra tan conveniente, útil, seguro y tan democrático y facil de verle establecido en esta nuestra querida Patria, como lo juzga el exponente, resuélvase á implantarle con vigorosa energía y rápida eficacia.

Es hoy un axioma ya, Excmo. Sr., que del mismo modo que un wagón de hulla conduce la vida industrial al estado latente, así tambien un wagón de abono químico trasporta al estado latente la vida vegetal; quemada la hulla, surge la fuerza mecánica, que alienta y dá vida vigorosa á todas las industrias, esparcido por el suelo el abono químico, difunde en él la fertilidad, que dá vida lozana y exuberante á la vegetación, con esta inapreciable reciente conquista de la ciencia, ¿se quiere cosecha doble, triple... de un cereal ó planta cualquiera? Pues basta duplicar, triplicar... el elemento químico dominante de ese cereal ó de esa planta, para obtener cosecha doble, triple... etc.

¿Como no clamor pues para que se difundan en España estas modernas conquistas de la ciencia, tan científicas como salvadoras de la humanidad indigente? Y quién, pudiendo, no ha de procurar difundirlas por todos los ámbitos de su Patria?

Pues bien, Excmo. Sr., esto se consigue con solo establecer en nuestras escuelas rurales de 1.^a instrucción, la enseñanza obligatoria de la excelsa doctrina de los abonos químicos, creada y patrocinada por Mr. Georges Ville, que tantos prosélitos tiene ya en tantas naciones de Europa y fuera de ésta.

Para dar á V. E. una idea, siquiera sea ligera, de la importancia del recurso nacional por que abogo, ahorrando ocupar su atención, me limitaré á consignar: que la producción de trigo, en España, llega hoy escasamente á cinco por uno de sembradura, término medio; ó lo que es igual, á once y medio hectólitros de trigo recolectado, por cada hectárea sembrada, en vez de 49 y tantos hectólitros que producía nuestro pátrio suelo cuando nuestro terreno laborable no se hallaba esquilado y agotado de los abonos químicos ó substancias fertilizantes, que naturalmente contuvo, por lo cual se le denominó *El Granero de la Europa* y de los que le hemos despojado por seculares cosechas, sin cuidarnos de devolvérselos mas que en cantidad infinitesimal, exportándolos imprevisora-mente, bajo forma de múltiples y variados productos vegetales, animales y del reino mineral.

Con las modernas conquistas de la ciencia: descubiertas las leyes que rigen y gobiernan el desarrollo de la vegetación: conocido el elemento químico dominante de cada cereal, leguminoso ó planta cualquiera, que duplica, triplica... la cosecha, cuando se halla coexistente con los demás elementos precisos al desarrollo de las plantas; es claro y evidente, que está en manos del agricultor entendido y de sus gobernantes el volver á obtener, súbita é inmediatamente, los 49 hectólitros de trigo por hectárea, en vez de los 11.50 que se obtienen escasamente ahora.

Este aumento anual en la producción, de 28.50 hectólitros de trigo por cada hectárea, sería capaz por sí solo de producir pléthora de riqueza en nuestro país, hoy lleno de necesidades imperiosas y en su gran mayoría hambriento y forzado á emigrar de él. Pero, aun admitiendo que el uso y empleo general de los abonos químicos elevara tan solamente la producción de este cereal de 11.50 á 26.50 hectólitros, término medio: (en Inglaterra, cuyo suelo es muy inferior al nuestro, le ha elevado ya á 28 hectólitros) como el número de hectáreas no bajará en España de unos 4 millones, resulta un aumento de producción de 15 por hectárea, ó sean 60 millones de hectólitros de trigo, que á 18 pesetas, valor ínfimo actual, representa un valor efectivo de mil ochenta millones de peseta anuales para aumento de producción en este solo cereal.

El empleo general de los abonos quí-

micos, en nuestra agricultura, producirá análogo aumento en cada uno de los demás cereales, así como igualmente en las leguminosas, plantas tuberculosas y forrajeras, vid y demás diversos productos vegetales, dando en suma un aumento de riqueza anual superior al que pudiera esperarse de todas las industrias españolas reunidas.

En concepto pues del recurrente, el mayor, el mas fecundo, mas trascendental y mas apreciado beneficio futuro, que V. E. puede y debe otorgar con su iniciativa y poderoso valimiento á la nación entera y en particular á la Agricultura española, arranca y debe fundarse en la enseñanza obligatoria, en las escuelas rurales de 1.^a instrucción, de la excelsa doctrina de los abonos químicos, creada por Mr. Georges Ville, aceptada por la ciencia, aclamada por la mayoría de las naciones, y comprobada en todas partes por la íntima idiosincrasia de las plantas, cuya veracidad es innegable, irrefutable é invencible.

Todo lo demás, que es aun bastante en España, y de lo cual se ocupan al presente Francia, Inglaterra, Alemania, etc., será consecuencia forzosa del crecimiento y propagación de la doctrina de los abonos químicos, para cuyo autor el siglo XX le depara estatuas y bendiciones, en la humilde opinión del exponente.

Dios guarde á V. E. muchos años, —Madrid 10 de Enero de 1892.—Pedro Fernandez Soba.»

¿Cual ha sido el resultado obtenido por el Sr. de Soba, que nada pide para sí, y que solo se inspira en su gran patriotismo, en la ciencia, en el bienestar general, y particularmente en el progreso de la agricultura?

De ello trataremos en el número próximo.

NICOLÁS CHELI.

Necrología

D. FRANCISCO CANALS PBRRO.

Triste y penosa tarea es la de escribir la necrología de un amigo querido, mayormente cuando á la simpatía personal se une la afición á un mismo género de trabajo. Y esta debernos vemos forzados á cumplir hoy con el modesto sacerdote D. Francisco Canals, fallecido en la madrugada del día 9 del corriente mes.

Nació de familia solariega de Tuent (término de Escorca) y dedicado á la carrera eclesiástica el Sr. Canals sirvió algunos años el destino de vicario de la indicada parroquia, desde cuyo punto pasó á residir en Sóller, encargándose de la misa del oratorio de Biniraix, cuyo cargo desempeñó hasta que la falta de salud le forzó á dimitirla, con harto sentimiento de sus feligreses que, además del servicio espiritual, le debían el de la enseñanza elemental de sus hijos.

Nuestro amigo no era un hombre de ciencia, pero sí un talento pedagógico; y bajo este punto de vista, si la Iglesia ha perdido un ministro del altar, la enseñanza ha perdido un notable maestro de primeras letras.

Conociendo nosotros su aptitud para la enseñanza elemental, le aconsejamos que á ella se dedicara tan pronto como se estableció en esta, é influimos para que se le nombrase maestro interino de la escuela recién creada en Biniraix, plaza que despues obtuvo en propiedad mediante la toma del título de suficiencia y últimamente por el elemental y consecuentes oposiciones.

No hemos hojeado el libro de visitas de Inspección que obra en la escuela que fué de su cargo, pero estamos seguros que son las mas honrosas que puede apotecer un maestro en su hoja de servicios; y cuando este documento no atestiguara su mérito bastaría el aprecio en que le tenían todos los padres de familia de Biniraix y muchos de la población que, apesar de la distancia, le mandaban allí á sus hijos para que los educase.

Su caracter afable y bondadoso le habia grangeado las simpatías generales de todo el pueblo de Sóller, por cuyo motivo su muerte ha sido muy sentida.

Resignado en la penosa enfermedad que le privó de celebrar por espacio de dos años, la muerte le sorprendió cuando esperábamos gozar todavía mucho tiempo de su amable trato.

Significan lo sus aficiones á la enseñanza y para complacer á varios padres de familia, entretenia sus dolencias dando lección á unos quince niños que, en la tarde del dia anterior se despidieron de él alegres y juguetones y á la misma

hora del siguiente vestidos de luto, llorosos y alumbrando el féretro con sendos cirios acompañaban el cadáver de su querido maestro al cementerio, acto que arrancó lágrimas de ternura á la multitud que se agolpaba en las calles para presenciar la solemnidad con que fué conducido á su última morada.

Descanse en paz el Sr. Canals y sirva de lenitivo á su desolada familia el testimonio de afecto que le ha dado el pueblo entero en su última despedida.

JOSÉ RULLÁN, PBRRO.

Crónica Balear

(OJEADA Á LA PRENSA DE ESTA PROVINCIA)

Como las elecciones de Diputados á cortes, verificadas el domingo último, han sido la nota saliente de la semana en toda la provincia, suponiendo á nuestros lectores ausentes deseosos de conocer el resultado exacto de las mismas, ahí van á continuación los datos que publica el periódico oficial, en lo referente á la circunscripción de Mallorca:

Fusionistas

D. Antonio Maura y Montaner. . . 2178½
» Manuel Guasp y Pujol. . . 20159
» Juan Alcover y Maspons. . . 19713
» Mateo Bosch y Bosch, . . 18905

Tradicionalista

D. Fausto Gual Doms de Torrella. 14512

Conservador

D. José Cotoner, conde de Sallent. 10662

Republicanos

D. Antonio Villalonga y Perez. . . 3891
» Juan Palou y Coll. . . 3511
» Ignacio Vidal y Bennesar . . 3359

Socialistas

D. Pedro Pascual y Morey . . . 286
» Pablo Iglesias y Posse. . . 278
» Antonio García y Quejido. . . 217

En Menorca obtuvo 4099 votos el candidato republicano D. Rafael Prieto y Caules, siendo solo en la lucha, pues que fué retirada la candidatura del Duque de Almeyra en razón de la aguda enfermedad que le sobrecogió subitamente y que le llevó al sepulcro.

En Ibiza fué elegido sin oposición el candidato fusionista D. Cipriano Garrijo.

En la tarde del domingo se tuvo noticia en el Gobierno de la provincia de un importante servicio prestado por la Guardia civil. Se trata de la captura de los criminales Pedro Creix (*Pere*), Juan Oliver Carrió y Antonio Torrens Horrach, escapados de la Penitenciaría el dia 30 de Enero último.

Desde hacia algunas semanas la Guardia civil iba persiguiéndoles de cerca. Supo que habian estado en La Puebla, luego en Sansellas; estrechábase el cerco por parte de la benemérita y la agencia de los criminales, por otra, para burlar la persecución.

El domingo los tres presidiarios, presentáronse en Portol. Varias son las versiones que circulan al llegar la narración á este punto, pero la mas autorizada es la que referimos. No tardaron en ser conocidos y aquellos sencillos campesinos, atemorizados con la presencia de tales huéspedes, corrieron la noticia de boca en boca y llegó á conocimiento de la Guardia civil que iba en su busca.

Trataron de esconderse los perseguidos, pero fueron descubiertos pronto por la benemérita y el pueblo en masa que seguía la fuerza. Al verse acorralados los criminales se hicieron fuertes, con testando á la actitud amenazadora del vecindario y á las intimaciones de la guardia civil con disparos de revolver. Entonces hicieron fuego á su vez los guardias, quedando muertos los tres presidiarios.

Tal fué la creencia del primer momento, al ver exánimes á los perseguidos; pero despues, al ser levantados los cuerpos para conducirlos al cementerio, se observó que uno de ellos tenia aun vida.

Tomósele declaración, y á duras penas pudo prestarla. Confesóse autor, en unión de sus compañeros, del robo perpetrado la semana anterior en el predio *Sas casas novas*, del término de Escorca, hecho que ya se le imputaba.

En resumen: quedaron muertos en el encuentro Pedro Creix, el complicado en los robos de la relojería del Sr. Porcel y Juan Oliver Carrió, natural de Costitx.

En la mañana del lunes salió para el lugar del suceso el juzgado de instrucción.

La noticia de la muerte de los que tuvieron hace algunos años sobresaltada Palma entera, corrió con rapidez y continuó algunos dias siendo el tema de generales comentarios.

Portugal.

Previa consulta al Consejo de estado, se ha acordado suspender las sesiones de las Cámaras hasta el 15 de Mayo próximo.

Ha sido leído el decreto correspondiente en las sesiones de los Cuerpos Colegisladores.

El gobierno se propone revisar durante el período de vacaciones parlamentarias el proyecto de presupuestos, con objeto de disminuir los gastos y aumentar los ingresos.

También procurará buscar la solución del conflicto con los acreedores extranjeros, y para evitar nuevas reclamaciones entablará probablemente negociaciones con los tenedores de títulos de la deuda exterior.

El gobierno ha consultado también al Consejo de Estado sobre las condiciones en que ha de ser concedida la amnistía.

En el dictamen del alto cuerpo mencionado se aconsejará la concesión de la gracia a los jefes militares de la rebelión de Oporto, devolviéndoles las espadas.

Se afirma, en cambio, que el rey entiende que debe ser concedida la amnistía en los términos indicados por el gabinete en su declaración.

El marqués de Bendaña fué recibido por el ministro de Negocios Extranjeros y presidente del Consejo Sr. Hintze Ribeiro.

Este político se manifestó muy dispuesto a estrechar los lazos de amistad con España, confiando en que serán benéficas y fecundas las buenas relaciones entre las dos monarquías de la Península.

Campeonato de mil kilómetros

Los velocipedistas parisienses han debido pasar dos días de terrible ansiedad. El viernes, á las diez de la noche, comenzaría un certamen entre Mr. Ch. Terront y Mr. Corre.

La lucha, que ha de constituir un acontecimiento ruidoso en los anales del sport velocipedico, se habrá verificado en la galería de máquinas del Campo de Marte, sobre una pista enarenada de 400 metros de curva.

Se ha movlizado un verdadero ejército de jurados para adjudicar el premio.

Los dos campeones habrán tenido á su servicio sesenta auxiliares encargados de acompañarlos y excitar sucesivamente la energía de aquellos. No es menor el número de los encargados de tomar nota de las vueltas.

Mr. Ch. Terront es el vencedor de la carrera de ida y vuelta, organizada hace algún tiempo entre Paris y Brest.

Mr. Corre figuró en cuarto lugar, pero, según se dice, ha hecho grandes progresos en el arte.

Se han atravesado dos apuestas muy cuantiosas entre los campeones y otras muchas entre los partidarios de ambos.

El vencedor habrá tenido que recorrer la pista 2.500 veces y no habrá terminado su carrera hasta el domingo por la tarde, según los cálculos, y en el supuesto de que solo haya interrumpido la carrera breves momentos para comer.

Crónica Balear

(OJEADA Á LA PRENSA DE ESTA PROVINCIA)

En uno de los últimos días de temporal naufragó en «Cala Chapa», perteneciente al término de Santa Eulalia, un falucho de Ibiza. Al tener noticia de ello la guardia civil de aquel puesto, acudió á auxiliar á los naufragos, que se hallaban como aturdidos por haber tenido que arrojar al agua para ganar la orilla, y los reanimó.

Después de grandes esfuerzos consiguieron salvar 1118 pesetas en metálico y parte de los efectos y enseres que llevaba la embarcación, todo lo cual quedó bajo la custodia de los guardias hasta que pudieron quedar en seguro en otra embarcación.

La zona militar de Palma ha de presentar 327 mozos, de los cuales 273 se destinan á la península y 54 á Ultramar. La de Inca ha de presentar 515, que se destinarán 430 á la península y 85 á Ultramar.

El Sr. Obispo ha dispuesto que en la misa se diga la oración ad petendam pluviam, y ha autorizado á los párrocos para que celebren rogativas, cuando lo pidan las municipalidades, ó los gremios, ó sociedades de labradores.

Por el Ministerio de Ultramar se hacen activas gestiones acerca del de la Guerra para recabar un acuerdo en principio que pueda servir de base al problema que entraña el derribo del recinto amurallado de Palma por la parte de tierra.

Muy en breve podremos aclarar con mayor suma de detalles estas noticias.

El vapor Lulio fué portador del concierto celebrado entre el gremio de fabricantes de alcohol de esta provincia y el Tesoro, concierto que autoriza la fabricación de alcohol libre de mayores trabas por la cantidad mensual de pesetas 17.500.

Este arreglo fué gestionado por el secretario de la Cámara de Comercio, el inteligente y activo comerciante D. Miguel Salom, á quien debe en gran parte, el gremio las ventajas que hoy disfruta.

Ha sido aprobado por S. M. el presupuesto adicional del proyecto de obras para construcción de un almacén, capaz, de cien mil kilogramos de pólvora en la cantera J. de la península de la Mola, presupuesto importante 7.500 pesetas.

El Sr. Gobernador de Provincia señaló el día 4 del actual mes de Marzo para el pago para la indemnización de los terrenos expropiados para la construcción del Semaforo de Bajoli en la isla de Menorca, término municipal de Ciudadela.

Con arreglo á la distribución formada por el Ministerio de la Guerra, los dos regimientos de infantería que guardaban estas islas tomarán el siguiente número de reclutas del último reemplazo: regimiento de Filipinas, 98 de la zona de Palma y 172 de la de Inca, regimiento de Ba. 93 de la primera zona citada y 196 de la de Inca.

Sabemos que continúa con actividad en sus trabajos la comisión encargada de reunir los productos de la mujer mallorquina, para la Exposición de Chicago.

Aproximándose la época en que debe redactarse el plan correspondiente al año forestal de 1893-94, el Sr. Gobernador de la Provincia ha dispuesto que los Ayuntamientos que de los pueblos de estas islas posean montes públicos, remitan al Sr. Ingeniero Jefe del Distrito forestal de Barcelona, Gerona y Baleares, antes del día quince del próximo mes de Marzo, una detallada relación de las cantidades de maderas, leñas, pastos y demás productos que se propongan utilizar durante el año forestal de 1893-94, cualquiera que sea el destino que quieran dar á los productos solicitados.

En la secretaría del Ayuntamiento de Inca se halla expuesto el perímetro de las calles de Cometas, del pozo de Morro, del Comercio, de la Perta y de la Plaza del Mercado, recientemente levantado por el señor Arquitecto provincial, y la Memoria descriptiva para efectos de reclamación.

Crónica Local

Segun parece, se ha desistido de canalizar hasta el Puerto el agua de la noria enclavada en la finca que en El Rafal posee D. Pedro J. Arbona conforme dijimos en nuestro penúltimo número, y en cambio se están llevando á cabo algunos trabajos para alumbrar una fuente en una finca de las inmediaciones de Can Trigue, al indicado fin.

Dichos trabajos han resultado fructuosos, pues queda alumbrado un manantial relativamente considerable dada la sequía que se experimenta despues de un invierno en que apenas ha llovido.

Probablemente el lunes se procederá á la nivelación, que de seguro no se alegrará mucho de la del agua de la noria del Sr. Arbona.

Una riña de perros en la calle de Buen Año bajo la presidencia del municipal (q. . .) ha sido el espectáculo de mas relieve de esta semana.

Fué casual, eso sí, y gratuito, por cuya razón (la última, se entiende) en pocos momentos estuvo llena, intransitable la calle.

El público se divirtió, prolongándose el espectáculo hasta que uno de los asistentes creyó conveniente dar una lección de cordura á aquél empleado, lección que

es probable no haya aprendido de memoria todavía.

El miércoles, al anocheecer, llegó á este pueblo el Excmo. Sr. D. José Cotoner, conde de Sallent, para presidir una reunión de amigos y correligionarios que tuvo lugar aquella misma noche en su casa de la calle de Isabel II. Estuvo bastante concurrida y reinó en ella la mas franca cordialidad, segun nos ha manifestado uno de los asistentes.

En la madrugada del día siguiente salió el Sr. Conde para continuar su viaje de propaganda política por algunos otros pueblos de esta isla.

El coche-diligencia de Fornalutx desde mañana hará un viaje al Puerto todas las tardes, saliendo de Fornalutx para esta á las tres y media y para el Puerto á las cuatro. Estará de regreso partiendo de la barriada marítima á las cinco y media y de este pueblo para el de Fornalutx inmediatamente despues de la llegada del correo.

Aviso á los aficionados á una merienda y á las demás personas á quienes pueda convenir.

Durante el mes de Febrero próximo pasado se ha recaudado en la Aduana de esta localidad la suma de 574'48 pesetas.

Sabemos que nuestro particular amigo D. Juan Joy y Piza presentó dias pasados la dimisión del cargo de Juez municipal de esta villa.

Queda encargado del Juzgado el señor Juez municipal suplente, nuestro amigo D. Guillerme Castañer y Bernat.

A juzgar por el movimiento que se observa en este pueblo desde hace algunos dias, serán reñidas las próximas elecciones de Diputados á Cortes, que han de tener lugar mañana.

Los diferentes partidos políticos que se aprestan para la lucha, maestran vivo interés en que despierte el pueblo de su prolongado letargo, y acuda á las urnas.

Nosotros creemos no les falta razón y que el pueblo debería mirar con menos indiferencia la elección de sus representantes en el Congreso, asunto capitalísimo que encierra el porvenir de nuestra querida España.

Acierto, mucho acierto, deseamos al cuerpo electoral.

Entre los pasajeros que llegaron en el vapor León de Oro el miércoles de esta semana vimos al Ingeniero D. José Ciervo, quien, despues de haber permanecido algunas semanas en Barcelona, viene á activar los trabajos para la terminación de la fábrica del gas de este pueblo.

Dámosle la bienvenida.

Por medio de circular que hemos recibido nos participa nuestro amigo don José Enseñat que en el pueblo de Guayama (Puerto-Rico) con fecha 20 de Agosto último ha abierto una casa de comercio que gira bajo la razón social de su nombre y se dedica al ramo de mercancias y provisiones y á la compra y venta de frutos del país.

Agradecemos al Sr. Enseñat la atención que le hemos merecido.

EN EL AYUNTAMIENTO.

El sábado último y por segunda convocatoria celebró su sesión ordinaria la Corporación municipal, bajo la presidencia del Sr. Alcalde accidental y con asistencia de los concejales Sres. Rullan y Bisbal, Pons (D. Nicolás), Bernat, Trias, Rullan y Frontera, y Piza.

Fué leida y aprobada el acta de la anterior.

Se dió cuenta de una circular del Gobernador civil de esta provincia referente á confección del presupuesto municipal ordinario, correspondiente al próximo año económico de 1893 á 94. Acordóse su debido cumplimiento.

Se dió cuenta de un oficio de la Alcaldía de Palma en el que se indica haber señalado el día 1.º del mes actual á las doce de la mañana para la discusión y aprobación del presupuesto de la cárcel de este partido para 1893 á 94, indicando el nombramiento de un comisionado para que en dicho día y hora

concurra á la Casa Consistorial de aquella ciudad al objeto indicado. Dióse por enterado el Ayuntamiento.

Se dió por enterado tambien de un oficio de la Administración de Contribuciones de esta provincia indicando haber nombrado á D. Jerónimo Estades y Bernat, D. Guillerme Mayol y Puig, D. Juan Mayol y Trias y D. José Villalonga y Alemany vocales de la Junta pericial de este pueblo y suplentes á don Nicolás Morell y Arbona y D. Juan Bautista Frau y Alcover.

Fueron leidas tres instancias presentadas por D. Bartolomé Canals y Colom y D. Antonio Vallcaneras, y Rosselló pidiendo permiso para hacer obras en los edificios que en ellas se indican sitos en las calles de San Juan, plaza de la Constitución y calle de la Luna números 36 y 123, respectivamente. Acordóse pasaran á la comisión de Obras.

Se dió cuenta de los dictámenes emitidos por la comisión de Obras en las instancias presentadas por D. Antonio Vallcaneras y Rosselló, D. Jaime Colom y Muntaner y D. José Coll y Enseñat en solicitud de ejecutar obras en los edificios que en ellas se indican, sitos en las calles de Batach n.º 22, San Antonio n.º 7 y camino de Son Passa respectivamente. Conforme el Ayuntamiento acordó conceder el permiso solicitado y aprobar la línea señalada para la construcción á que se referia la instancia de don José Coll.

Acordóse la enagenación del solar n.º 300 para la construcción de una sepultura en el ensanche del Cementerio de esta villa á favor de D. Andrés Morey y Arbona y que se espida á este el correspondiente título de propiedad una vez que acredite el pago del mismo.

Acordóse en cumplimiento de lo dispuesto en el párrafo 1.º del art. 45 de la ley electoral vigente proceder á la designación de locales para la constitución de las mesas de las secciones electorales de que consta este Municipio en las elecciones de Diputados á Cortes, que han de tener lugar el día 5 del corriente mes, designando para la primera la Casa Consistorial, para la segunda la Casa-Hospicio, para la tercera la casa n.º 5 de la calle del Obispo, para la cuarta la n.º 6 de la manzana 47, para la quinta la casa número 19 de la calle de la Alqueria del Conde, y para la sesta la casa n.º 5 de la calle del Mar, las cuales serán presididas por el Alcalde accidental y demás individuos de la Corporación municipal en la forma prevenida en el párrafo 3.º del art. 36 de la citada ley, y que se anuncie por medio de edictos, dando á la vez conocimiento á la Junta provincial del censo electoral, conforme se previene en el párrafo 2.º del art. 45 ya citado.

Acordóse dar mayor elevación á la pared del lado N. O. del Cementerio por cuanto su actual estado facilita el poder entrar en él sin la menor dificultad.

Se presentaron las cuentas municipales de este distrito pertenecientes á los periodos ordinario y de ampliación del ejercicio económico de 1891 á 92. Aprobólos el Ayuntamiento y acordó su exposición al público por espacio de quince dias para los efectos correspondientes.

Y se levantó la sesión.

QUINTOS SAGRADOS

En la iglesia Parroquial.—Mañana, por la tarde, se empezará la Novena del Patriarca San José, y al anocheecer se hará el ejercicio mensual del Sagrado Corazón de Jesús.

Registro Civil

NACIMIENTOS.

Varones 0.—Hembras 3.—Total 3.

DEFUNCIONES.

Día 25 Febrero.—D.ª Francisca Canals y Ripoll, de 79 años, viuda, calle de Tamarit n.º 4.

Día 1.º Marzo.—Cayetano Ferrer y Alemany, de 11 años, calle de la Alqueria del Conde 67.

MOVIMIENTO DEL PUERTO

EMBARCACIONES FONDEADAS

Día 27 Febrero.—De Lanouvelle en

6 dias, laud Naranjera, de 21 toneladas pat. D. Francisco Arbona, con 5 marineros y lastre.

Día 2º Marzo.—De Agde en 8 dias, laud 2.º Remedio, de 36 ton., pat. D. Juan Pons, con 6 mar. y lastre.

Día 3.—De Marsella y Mahón en 20 dias, laud Virgen del Carmen, de 60 toneladas, pat. D. Jaime Fran, con 7 marineros y lastre.

El 1 de Marzo de Barcelona y el 26 de Febrero y 3 de Marzo de Ciudadela, vapor León de Oro, de 278 ton. capitan D. Francisco Arguimbau, con 19 marineros, pasaje y efectos.

EMBARCACIONES DESPACHADAS

Día 28.—Para Lanouvelle, laud Esperanza, de 32 ton., pat. D. Juan Vicens, con 5 mar. y frutos.

Día 3º Marzo.—Para Agde, laud 2.º Remedio, de 36 ton., pat. D. Juan Pons, con 6 mar. y frutos.

El 26 de Febrero y el 3 de Marzo para Barcelona y el 1 de Marzo para Ciudadela vapor Leon de Oro, de 278 ton., cap. D. Francisco Arguimbau, con 19 mar. pasaje y efectos.

Lista de suscripción con destino á levantar un templo á Sta. Rita, en la Huerta. (1.)

Table with 2 columns: Name and Ptas. Cts. Total: 105'25

ÚLTIMA HORA

Cierre de la Bolsa de Barcelona, hoy dia 4 á las 12'30 Palma 4, á las 3 tarde.

Table with 2 columns: Item and Price. Banco de España 358'00, 4 p interior fin 69'10, 4 p exterior fin 74'42, 4 p amortizable 00'00, Cubas 107'25, Coloniales 40'50

Cambios.

Table with 2 columns: Location and Price. Paris 8 dias vista 16'60, Londres 30 dias vista 29'30

DEFENSORA SOLLERENSE

Debiendo proceder esta Sociedad al nombramiento de Conserje de la misma, cargo vacante por renuncia del que lo desempeñaba, la Junta Directiva acordó en sesión celebrada el dia 27 de Febrero próximo pasado, hacer público, que los que deseen ocupar dicha plaza arregladamente á las condiciones que estarán de manifiesto en la Secretaría de la Asociación, podrán presentar en la misma sus solicitudes hasta el dia 25 del mes actual á las diez de la mañana.

Sóller 2 Marzo de 1893.—El Presidente, Antonio Enseñat.—P. A. de la J. D., Jaime Enseñat, Srío.

BANCO DE SOLLER

Habiendo acudido á esta Sociedad D.ª Catalina Canals y Estades solicitando que se le expida duplicado del recibo talonario núm. 1178, por haberse extraviado el que se le entregó en 1.º Febrero de 1892 en calidad de depósito voluntario reintegrable con previo aviso de 90 dias, de la cantidad de pesetas 250, se ha acordado hacerlo público por medio del Boletín Oficial de la provincia, de un periódico de Palma y del de esta localidad, con el objeto de que las personas que se consideren acaso con derecho al mismo, puedan hacerlo presente á la referida Sociedad dentro del plazo de quince dias á contar desde la fecha, advirtiéndose que, si no se produce reclamación alguna, se dejará nulo y sin valor ni efecto dicho recibo talonario y se expedirá en sustitución el duplicado que se solicita.

Sóller 27 Febrero de 1893.—El Director Gerente, D. Morell Pons.

ADVERTENCIA.

Los señores suscriptores á la Tombola abierta á beneficio del Hospital de Hijas de la Caridad, de este pueblo, que quieren conocer los premios que por suerte les han correspondido, podrán pasar por dicha Casa-Hospicio en donde estarán de manifiesto los números, y por casa de D. Jaime Sastre, Vicario, para recoger dichos premios los que resulten favorecidos, desde hoy dia 25 de Febrero hasta el dia 12 de Marzo próximo.

(1.) Las cantidades que se recaudan á este fin quedan depositadas en la Caja de ahorros á sueldo de la Comisión de propaganda.



ADMINISTRACIÓN DE SOLLER

Calle de San Bartolomé n.º 17. Prospecto del sorteo que se ha de celebrar en Madrid el día 20 de Marzo de 1893.

Ha de constar de 30.000 billetes, al precio de 50 pesetas el billete, divididos en décimos a cinco pesetas y distribuyéndose 1.050.000 pesetas en 1.501 premios.

Table with 2 columns: Premios (Prizes) and Pesetas (Pesetas). Lists prize amounts and their corresponding values.

Table with 3 columns: Prize description, Quantity, and Value. Lists various prize categories and their monetary values.

Ferrocarriles de Mallorca. Servicio de trenes que regirá desde 1.º de Octubre 1892 al 31 de Marzo 1893. De Palma a Manacor y La Puebla, a las 7:50 mañana, 2:15 y 3:30 (mixto) tarde...

ÚLTIMAS COTIZACIONES. Table listing market prices for various goods like flour, oil, and other commodities in different currencies.

MERCADO DE INCA. Precios corrientes el 9 de Marzo. Table listing prices for agricultural products like almonds, wheat, and other goods.

METEOROLOGÍA

OBSERVATORIO DE D. JOSÉ RULLÁN PERO.—CALLE DE S. PEDRO

OBSERVATORIO DEL FARO DE «PUNTA GROSSA»

Table with columns: TERMÓMETROS (Thermometers), VIENTO (Wind), Atmósfera (Atmosphere), Plvio. (Rain), and OBSERVACIONES (Observations). Contains meteorological data for the observatory at Calle de S. Pedro.

Table with columns: TERMÓMETROS (Thermometers), VIENTO (Wind), Atmósfera (Atmosphere), Plvio. (Rain), and OBSERVACIONES (Observations). Contains meteorological data for the observatory at Punta Grossa.

NOTA. Cuando la escala de la fuerza de los vientos está en blanco indica que la corriente era apenas perceptible, la S. indica que es suave, la F. fuerte, la T. tempestuoso y la U. uracanado. En el observatorio del Faro de la Punta Grossa, los instrumentos están á 101 metros 620 milímetros sobre el nivel del mar.

Sección de Anuncios

Los anuncios que se insertan en esta sección pagarán: un céntimo de peseta por palabra, siempre que el tipo de letra no exceda del cuerpo 20; -2 céntimos, siendo el 20 al 32; -5 céntimos del 32 al 48; y del 48 arriba á precios convencionales.

COMPANIA TRASATLANTICA DE BARCELONA. MES DE MARZO DEL AÑO 1893. Linea de las Antillas, New-York y Veracruz. El 10, de Cadiz, vapor CATALUNA, para Puerto-Rico, Habana y Veracruz.

COMPANIA DE NAVEGACION DE SOLLER. Nuevo y rápido servicio entre Barcelona, Sóller, Ciudadela, y vice-versa. EL MAGNIFICO Y VELOZ VAPOR LEON DE ORO. Clasificado recientemente 100. A. I. mas * por el Lloyd, con un andar de 12 millas constantes...

COGNAC FINO DE MOGUER DE F. GIMENEZ Y COMP. - ANDALUCÍA. COMPETENCIA con las mayores marcas extranjeras; absoluta pureza y elaboración esmerada. PRECIOS.—Una caja con 12 botellas, marca 3 castillos, 36 pesetas.

D. ANTONIO BALLESTER Y MARTORELL. PROFESOR VETERINARIO. Participa á quien pueda interesar saberlo que, dado el aumento que ha sufrido el precio del hierro suco de primera calidad que usa para las herraduras...

DAMIAN FRONTERA MAYAGÜEZ (Puerto-Rico). Almacén de calzado de todas clases y objetos de peloteria. Importaciones directas de los principales mercados del mundo, renovadas quincenalmente.

D. PEDRO GUILLEM. PINTOR Y EMPAPELADOR. participa al público sollerense que ha fijado su residencia en este pueblo, calle de Moragues n.º 28, y ofrece sus servicios para toda clase de trabajos de pintura, decorado y estoque.

La Columna GRAN ALMACEN de PEDRO J. GELABERT Y OLIVER. Frutos coloniales, conservas de todas clases.—Granos, harinas cereales.—Quecos, galletas fantasía.—Thés, cafés, dulces y chocolates.

LA SOLLERENSE DE JOSÉ COLL CERBERA y PORT-BOU (Frontera franco-española). Aduanas, transportes, comisión, consignación y tránsito. Agencia especial para el trasbordo y reexpedición de naranjas, frutos frescos y pescados.

GRAN SURTIDO DE LANAS DE TODAS CLASES PARA TRAJES DE CABALLERO A PRECIOS MÓDICOS. ÚLTIMA NOVEDAD. SE ENCONTRARÁN DE VENTA EN LA SASTRERÍA DE ANTONIA MARQUÉS Calle de Real n.º 8.

NUEVA BIBLIOTECA BALEAR. Ha publicado hasta la fecha, los siguientes tomos: I POESÍAS POR D. JUAN ALCOVER Y MASPONS. II AYGO-FORTS POR D. GABRIEL MAURA. III POESÍAS POR D. JOSÉ LUIS PONS Y GALLARZA.